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щих патентную или упрощенную систему налогообложения, продлено действие нулевой 
налоговой ставки до 1 января 2025 года. Воспользоваться льготой могут предприниматели 
в производственной, социальной или научной сфере, а также те, кто оказывает бытовые 
услуги населению и услуги по предоставлению мест для временного проживания.

м е с т н а я  в л а с т ь

Поэтому вызовы, с которыми пришлось столкнуться ны
нешнему созыву Законодательного собрания, не стали осо
бо крепким «орехом» для депутатского корпуса, тем более 
что опыт, наработанный предшественниками, позволил 
быстро включиться в работу над новыми задачами.
Прошедшие в сентябре 2021 года выборы в Заксобрание 
хоть и были очередными, но состоялись в сложных, даже 
уникальных условиях — страна уже побеждала вспышку 
коронавируса, однако с ее последствиями приходилось 
считаться. К тому же в 2022 году на экономику началось 
небывалое санкционное давление.
Еще в 2021 году депутаты ЗС поддержали снижение порогов 
вложений, необходимых для присвоения статуса приори
тетного инвестпроекта (ПИП), что расширило возможности 
бизнеса для получения налоговых преференций. Их устано
вили в следующих пределах: малый ПИП— от 100 до 500 

миллионов рублей, средний — от 500 миллионов до 1,5 мил
лиарда рублей, крупный — от 1,5 миллиарда. Такая коррек
тировка позволила сделать инвестиционный налоговый вы
чет доступнее для субъектов МСП, реализующих малый и 
средний ПИП соответственно.
Осенью 2022 года был принят закон, по которому регион 
вновь сможет заключать специальные инвестиционные кон
тракты, направленные на создание и модернизацию про
мышленных производств. На период их действия инвесторы 
получают льготы по налогу на прибыль организаций и на
логу на имущество, гарантии стабильности условий веде
ния хозяйственной деятельности.
На ноябрьском заседании 2023 года принят новый пакет из
менений в региональную налоговую систему. Так, для впер
вые зарегистрированных предпринимателей, применяю

Накануне 
юбилея

Законодатель-
ное собрание 
обеспечивает 
стабильность  
региона

За 30-летнюю историю Законодательному собранию Пермского края при-
ходилось решать множество самых разных вопросов. Прикамье всегда от-
личалось смелыми законотворческими новеллами, которые показывали 
высокую эффективность и потом тиражировались в другие регионы.

НЕСМОТРЯ НА НЕПРОСТУЮ 
ГЕОПОЛИТИЧЕСКУЮ ОБСТАНОВКУ 
И ЭКСПОРТНЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ 
ИЗ-ЗА САНКЦИЙ, ЭКОНОМИКА 
ПРИКАМЬЯ ВЫСТОЯЛА, БЮД ЖЕТ 
СБАЛАНСИРОВАН

ДМИТРИЙ МАХОНИН, 
губернатор Пермского края:
— Три десятилетия Законодательное со-
брание на практике доказывает свою важ-
нейшую роль в нормотворческой деятельно-
сти, регулировании бюджетного процесса, 
контроле за исполнением законодательных 
актов. Законодательное собрание стало на-
дежным партнером в выработке бюджет-
ной политики. Благодаря постоянному 
взаи модействию с депутатами нам удает-
ся из года в год формировать сбалансиро-
ванный бюджет и сохранять его социаль-
ную направленность. Все это время Законо-
дательное собрание находится в центре 
принятия важнейших для нашего региона 
решений. В том числе благодаря поддержке 
коллег нам удалось оперативно утверж-

дать законопроекты о мерах поддержки бизнеса в условиях пандемии коронавируса.  
А сейчас у нас новые задачи. Они касаются и исполнения федеральных программ, и 
собственных, региональных инициатив, и проектов, направленных на улучшение ка-
чества жизни прикамцев. Пермский край — индустриально развитый регион. Мы 
вместе с депутатами работаем над подходами к поддержке местной промышленно-
сти, понимая необходимость развития ее производственного и кадрового потенциа-
ла. Благодарны Законодательному собранию за эффективную совместную работу 
над проектами, важными для людей. При поддержке парламента мы проводим ини-
циированную федеральными властями социальную догазификацию с дополнитель-
ными льготами для жителей. Мы запустили проект «Медицинские кадры Прика-
мья». С его помощью привлекаем врачей и фельдшеров туда, где они особенно нужны. 
За время реализации проект уже доказал свою эффективность, усиливая федеральные 
программы «Земский доктор» и «Земский фельдшер». В результате за три года в на-
ши небольшие населенные пункты приехали порядка 600 специалистов. Это улучши-
ло ситуацию с кадрами в 17 муниципалитетах. Депутаты Законодательного собра-
ния эффективно работают с жителями в своих избирательных округах, обсуждают 
и помогают решать вопросы, волнующие граждан. Сегодня опыт, знания и инициа-
тивность депутатов регионального парламента востребованы для решения самых 
сложных и важных для Прикамья и его жителей задач. Включенность в вопросы раз-
вития территорий, постоянное общение с людьми на местах — незаменимая помощь 
для краевого правительства в принятии нужных жителям решений. Уверен, что на-
ше эффективное сотрудничество позволит и в дальнейшем успешно справляться со 
всеми современными вызовами и развивать Пермский край.
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Все это позволило сохранить предприятия и рабочие ме
ста, а также укрепить инвестиционную привлекатель
ность региона.
Среди других ключевых задач, стоящих перед краем сегод
ня, — решение кадрового вопроса в образовании и здраво
охранении. Депутаты Законодательного собрания приня
ли ряд законов о поддержке кадров в этих сферах — от повы
шенных выплат и пособий до предоставления бесплатных 
земельных участков на селе.
Проблема нехватки кадров уже несколько лет решается при 
активной работе краевого парламента. Очередным шагом 
стал закон, который позволит медицинским работникам и 
педагогам, работающим в малых населенных пунк тах, по
лучить бесплатно землю, в том числе под строительство 
жилья.
Целевой набор на медицинские специальности — один из 
эффективных инструментов решения кадрового вопроса 
для регионального здравоохранения. Депутаты приняли 
проект закона об увеличении размеров дополнительных 
выплат для студентов, которые заключили договоры с ми
нистерством здравоохранения.
Так, для бакалавров и специалистов выплаты повышены до 
восьми тысяч рублей в первом семестре, до 14 тысяч руб
лей — во втором семестре каждого учебного года. Для обу
чающихся по программам ординатуры выплаты выросли 
до 28 тысяч рублей и до 49 тысяч рублей. Увеличенные сти
пендии смогут получать также студенты и ординаторы, за
ключившие договор о целевом обучении до дня вступления 
в силу закона. В региональном бюджете на это выделено 
40 миллионов рублей.

Новый порядок предоставления помощи многодетным по
зволит семьям, имеющим трех и более детей в возрасте до 
18 лет, а если ребенок учится, то и до 23 лет, получать гос
поддержку. Предложено продлить и расширить действую
щие льготы. Среди них — бесплатное питание для обучаю
щихся в средних профессиональных образовательных уч
реждениях, бесплатный проезд для школьников, компенса
ция расходов на оплату жилищнокоммунальных услуг.
Поддержке участников СВО и их семей Заксобрание уделяет 
особое внимание. Одно из ключевых решений — освобожде
ние участников спецоперации от уплаты транспортного на
лога — уже закреплено законодательно. Также депутаты при
няли поправки, благодаря которым военнослужащие и их 
семьи смогут воспользоваться бесплатной юридической 
помощью. Еще одна инициатива губернатора Дмит рия Ма
хонина, поддержанная депутатским корпусом, — предостав
ление бесплатных земельных участков ветеранам СВО, удо
стоенным звания Героя РФ или награжденным орденами.
Несмотря на непростую геополитическую обстановку и 
экспортные ограничения изза санкций, экономика При
камья выстояла. Как результат — сбалансированный бюд
жет и сохранение всех социальных обязательств региона 
перед гражданами. Пермский край стабильно держит са
мый низкий уровень государственного долга среди субъ
ектов ПФО и занимает 15е место в Российской Федерации.
Расходы казны на ближайшую трехлетку сохраняют соци
альную направленность. На соответствующие программы 

ДЕПУТАТЫ ПРИНЯЛИ  
РЯД ЗАКОНОВ О ПОД ДЕРЖКЕ 
КА ДРОВ В ЗДРАВООХРАНЕНИИ  
И ОБРАЗОВАНИИ

предусмотрено 70 процентов всех расходов, приоритетными направлениями остаются 
здравоохранение и образование. Также проект главного финансового документа Прика
мья учитывает финансирование всех социальных выплат и льгот.
Депутатский корпус и исполнительная власть взаимодействуют не только в рамках бюд
жетного процесса. С 2022 года по инициативе губернатора Дмитрия Махонина начали про
ходить совместные семинары краевого правительства и Законодательного собрания. В рам
ках этих мероприятий министры и депутаты уже обсуждали социальноэкономическую 
стратегию региона, вопросы реализации национальных проектов, межбюджетных транс
фертов, поддержку участников СВО, итоги 300летия Перми и другие темы. 

автор / ПЕТР ГРОМОВ

ВАЛЕРИЙ СУХИХ, 
председатель Законодательного собрания 
Пермского края:
— Взаимодействие исполнительной и зако-
нодательной ветвей власти определяет ка-
чество модели управления в любом субъек-
те. Глава региона, правительство задают 
направление и определяют векторы разви-
тия, при этом опираются на правовую ба-
зу, заручившись силой закона. Стоит при-
знать, что за 30 лет в Прикамье эти взаи-
моотношения прошли разные ступени и 
значительно трансформировались. За по-
следние пять лет произошло немало собы-
тий, потребовавших от региональных вла-
стей оперативного решения задач, с кото-
рыми до этого никто не сталкивался. Пан-
демия коронавируса, беспрецедентные санк-

ции со стороны недружественных стран, начало специальной военной операции — все 
это провоцировало перестройку привычного социально-экономического уклада, введе-
ние целых систем поддержки и льгот для бизнеса и жителей Прикамья. Надо ска-
зать, что Пермский край во многом был к этому готов. В период коронавируса депу-
таты в режиме 24 / 7 обеспечивали региональное правительство обратной связью с 
жителями территорий, в том числе с предпринимателями, лично общаясь с ними.  
В свою очередь кабинет министров включал в работу парламентариев и шел на-
встречу их предложениям. Так, в рамках одной из рабочих групп депутаты внесли по-
рядка 50 предложений по оказанию поддержки прикамскому бизнесу. В таком же 
формате законодатели и исполнители занимались минимизацией последствий 
санкций. Оперативные и уже отточенные действия позволили нам вовремя подста-
вить плечо ключевым отраслям, малому и среднему бизнесу, сохранив предприятия, 
а главное — рабочие места. По итогам совместной работы Пермский край стал од-
ним из первых регионов, где меры поддержки были закреплены законодательно. Об-
щим приоритетным направлением для обеих ветвей власти сейчас является помощь 
нашим бойцам — участникам СВО и их семьям. С первых дней ее проведения Прика-
мье приступило к активной работе по выработке региональных мер поддержки. Чле-
ны правительства по инициативе губернатора Дмитрия Махонина оперативно 
подготовили предложения о предоставлении нашим бойцам бесплатных земельных 
участков и льготы по транспортному налогу. Проекты законопроектов были пред-
варительно представлены депутатам, после чего приняты Законодательным собра-
нием. Благодаря обратной связи от жителей меры поддержки постоянно совершен-
ствуются и расширяются. При этом важно обеспечить качественную реализацию 
закона на всей территории региона. Депутаты постоянно держат руку на пульсе в 
своих избирательных округах. Кроме того, большая работа по контролю ведется на-
шими коллегами на местах. Такие темы, как эффективность системы региональной 
поддержки участников СВО, решение кадрового вопроса в медицине, межбюджетные 
трансферты и другие, — ключевые вопросы повестки совета представительных орга-
нов при Законодательном собрании Пермского края. Вместе с тем ведется работа и 
по текущим задачам. Из года в год мы фиксируем все более качественное исполнение 
бюджета, которому предшествует длительная совместная подготовка его редакции 
на три года. Появляются новые форматы взаимодействия. Хорошей традицией ста-
ли совместные семинары правительства и депутатов, идея которых принадлежит 
главе региона. Уникальный формат позволяет сверять часы по ключевым вопросам, 
получив ответы из первых уст. Федеральные власти анонсировали ряд задач, стоя-
щих сегодня перед регионом. Стоит отметить, что некоторые из них уже были реа-
лизованы в Прикамье, в том числе на законодательном уровне. Пермский край про-
должит действовать как единый механизм, обеспечивая развитие ключевых направ-
лений и благополучие его жителей.
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В стране была принята Конституция и 
возникла необходимость создания за
конодательного органа власти на ре
гио нальном уровне.
После предварительной подготовки 
20 марта 1994 года состоялись пер
вые выборы в Законодательное со
брание Пермской области. Его пред
седатель Евгений Сапиро отмечал, 
что региональный парламент, с од
ной стороны, явился преемником 

бывшего областного Совета народ
ных депутатов, с другой — стал прин
ципиально новой формой представи
тельной власти.
Деп утатами первого созыва было 
принято 142 закона и 804 решения. 
Среди них — Устав Пермской области, 
законы о Законодательном собрании, 
об администрации Пермской обла
сти, о местном са моу правлении,  
а также 14 программ, направленных 
на улучшение социальноэкономиче
ских показателей Прикамья. Разра
ботанна я парламентом методика 
расчета основных параметров бюд
жета — первый подобный документ  
в России.

Семь ступеней 
развития

Пермский  
парламент —  
один из самых  
эффективных  
в стране

Работа Законодательного собрания региона с момента основания строи-
лась на принципах коллегиальности и преемственности. О том, в каких 
условиях приходилось работать, какие решать задачи и находить компро-
миссы, «Российской газете» рассказали его экс-спикеры.

«МЫ СОХРАНИЛИ 
СОЛИДНОСТЬ, 
ОСНОВАТЕЛЬНОСТЬ 
ОБЛАСТНОГО 
ЗАКОНОД АТЕЛЬНОГО 
ОРГАНА»

ЕВГЕНИЙ САПИРО, 
председатель Законодательного собрания Пермской области  
с 1994 по 1997 год:
«Шестого апреля 1994 года только что избранные депутаты 
Законодательного собрания Пермской области первого созыва 
выбирали своего спикера. Формально кандидатов было трое: 
Михаил Быстрянцев, Владимир Хлебников и, собственно, я.  
Но реально претендовали на пост экс-председатель областного 
Совета народных депутатов Быстрянцев и ваш покорный слуга. 
Михаил Иванович был представителем оппозиции существую-
щей исполнительной власти — администрации области. Я же, 
будучи одним из двух первых заместителей губернатора, был ее 
выдвиженцем. Число наших сторонников было примерно одина-
ковым. Гирькой, которая могла склонить чашу весов на сторону 
Сапиро или Быстрянцева, должны были послужить голоса депу-
татов, не определившихся со своими идеологическими предпоч-
тениями. <…> Наиболее солидной фигурой среди них был глава 
Осинского района Николай Девяткин. Мне, как вице-губернато-
ру, часто приходилось представлять и защищать позиции  

администрации перед депутатами. Николай Андреевич всегда активно принимал участие в обсуждении 
самых сложных вопросов, далеко не всегда безоговорочно поддерживал администрацию, но никогда не зани-
мал позицию «голого» отрицания. Выступая против, он пытался найти альтернативное, чаще всего 
компромиссное решение. Но, найдя его, стоял насмерть. Не сразу, постепенно, но у нас сложились довери-
тельные отношения уважающих друг друга оппонентов. О них я и вспомнил, просматривая список вновь 
избранных депутатов. А что если предложить Николаю Андреевичу быть моим заместителем? И не про-
сто предложить, а пойти на выборы председателя в официальной связке Сапиро — Девяткин. Если с дело-
вой, карьерной точки зрения мое предложение было для него привлекательным, то с этической все было 
непросто. Я сделал предложение. После некоторой паузы Николай Андреевич ответил: «Да». Мы выиграли 
с большим преимуществом. Конечный результат соответствовал выражению «два в одном»: область  
получила парламент со спикером, лояльным администрации, на моей карьерной траектории появилась 
новая интересная и престижная точка — председатель Законодательного собрания Пермской области. 
От своего предшественника оно кое-что унаследовало. Во-первых, более десяти дееспособных ярких депу-
татов. Во-вторых, парламентскую культуру, уважение к регламенту, которым могут и сегодня позави-
довать наши федеральные «старшие братья». Ни в областном Совете, ни в ЗС не допускались хамство, 
хождение во время заседания, заочное голосование. Мы почти целиком сохранили высокопрофессиональный 
аппарат областного Совета, обеспечивший достойное качество законодательной продукции молодого  
Законодательного собрания. Мы сохранили солидность, основательность областного законодательного 
органа. Структура комитетов ЗС все три созыва оставалась незыблемой и изменилась лишь в результа-
те партийного принципа его формирования и преобразования из областного в краевое. В рубрике «Исто-
рия» на сайте Законодательного собрания Пермского края нашему первому созыву посвящены следующие 
строки: «Депутатами первого созыва было принято 142 закона и 804 решения». Смею вас уверить, что  
из всех этих документов бесспорных, удобных для всех депутатов почти не было. Для того чтобы боль-
шинство из 40 различных по социальному положению, опыту работы, партийным симпатиям, возрасту, 
менталитету депутатов проголосовали за эту почти тысячу неоднозначных документов, лично мне, 
как спикеру, необходимо было освоить еще одну непростую науку — искусство компромисса».

Выдержка из книги Евгения Сапиро «Трактат об удаче»

1994 год
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ЮРИЙ МЕДВЕДЕВ, 
председатель Законодательного собрания Пермской области  
с 1997 по1999 год:
— Есть много факторов, влияющих на избирательную кампа-
нию, на состав ЗС. Объективные — реальная экономическая  
и социальная ситуация в регионе, наличие сильных политиче-
ских партий и креативных лидеров. Субъективные — заинтере-
сованность и реальное участие исполнительной власти в изби-
рательной кампании, зрелость хозяйствующих субъектов.  
Политические позиции их руководителей, вовлеченность в обще-
ственную и политическую жизнь территории — это прямые 
интересы крупных компаний, острота социальной напряжен-
ности. Тогда Пермская область входила в десятку субъектов РФ 
с относительно спокойным социальным положением. С другой 
стороны, огромный экономический потенциал области исполь-
зовался неэффективно. Не было сильных лоббистов и подготов-
ленных специалистов в таких вопросах. Поэтому абсолютно 
объективно, что большинство депутатов представляли инте-

ресы крупного бизнеса. Что позволило выстроить эффективную работу ЗС — нужна была законодатель-
ная поддержка бизнеса на уровне области. А это и залог доходной части бюджета, и снятие социальной 
напряженности. Мы не тратили впустую время на разного рода дискуссии, не увлекались дешевыми поли-
тическими обещаниями, а делали свое дело. Депутаты за короткий срок сформировали меры поддержки 
реального сектора экономики. Есть некоторые объективные особенности парламентов всех уровней —  
их решения не всегда были направлены на устранение сиюминутных трудностей, а рассчитаны на долго-
срочную перспективу, на много лет. Благодаря грамотности и профессионализму того депутатского кор-
пуса многие правовые нормы работали и в следующие сроки созыва Законодательного собрания. Внутри 
нашего парламента, даже при наличии большинства хозяйственных руководителей, происходили жаркие 
споры и дискуссии. И это вполне закономерно и объяснимо — каждый депутат представлял интересы той 
или иной территории, города, района, которые не всегда совпадали с областными. Особенно остро от-
стаи вали позиции Перми депутаты Чиркунов и Кац. Оба имели высокий уровень подготовки и аргумен-
тации, и иногда их поправки становились нормами законов. Но «загрудных» отношений, какие все видели 
в тот период в Госдуме, у нас не было. Обходились, образно говоря, без рук. С большим уважением отношусь 
ко всем моим коллегам. Очень рад, что именно с ними у меня началась публичная карьера. Успех любого 
дела, особенно если он касается работы двух ветвей власти в субъекте, зависит от слаженности их рабо-
ты. Здесь не нужны рассуждения, кто главный или кто старший. Только интересы населения, области, 
умение видеть проблемы и профессиональный подход к их решению. У нас с администрацией области это 
получалось. Не было выяснений, кто круче, как на федеральном уровне. Конечно, огромная роль в настраи-
вании рабочей атмосферы зависела от губернатора Геннадия Игумнова. Он никогда не рубил с плеча, мог 
признать свои ошибки, выслушать разные стороны, но при этом был настойчив и напорист в своих под-
ходах и решениях. Считаю за честь, что работал с таким человеком. Поэтому наши законы всегда были 
выверены, юридически точны и нацелены на достижение поставленных задач. И я горжусь этим.

Выборы Законодательного собрания 
второго созыва. Спикером становится 
Юрий Медведев, его заместителем — 
Николай Девяткин. В 1999 году Юрия 
Медведева избирают депутатом Госу
дарственной думы РФ, и его на посту 
председателя в начале 2000го сменя
ет Николай Девяткин. Депутатами вто
рого созыва было рассмотрено 1980 

вопросов, принято 1606 постановле
ний, 354 закона. Важным для экономи
ческого и социального развития обла
сти стало принятие нормативных ак
тов, направленных на поддержку и 
развитие промышленности и предпри
нимательства, сельского хозяйства и 
социальной сферы. Отличительной 
особенностью второго созыва являет
ся образование депутатских групп.

1997 год

 Заксобрание всегда  
отличала активная 
работа, направленная 
на целевое программное 
развитие социально- 
экономической  
инфраструктуры региона.

«НАШИ ЗАКОНЫ 
ВСЕГД А БЫЛИ 
ВЫВЕРЕНЫ, 
ЮРИДИЧЕСКИ 
ТОЧНЫ И НАЦЕЛЕНЫ 
НА ДОСТИЖЕНИЕ 
ПОСТАВЛЕННЫХ 
ЗА Д АЧ»
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Состоялись выборы депутатов Законо
дательного собрания Пермской обла
сти третьего созыва. Его председате
лем вновь стал Николай Девяткин.
Заксобрание того периода отличала 
активная работа, направленная на це
левое программное развитие региона. 
При краевом парламенте появляется 
новый орган — Совет представитель
ных органов муниципальных образо
ваний. Появляется прибавка к пенси
ям — льготы на оплату жилья, комму
налки, проезда.

Очередные выборы депутатов прошли 
по новой, смешанной системе: полови
на избиралась по одномандатным 
округам, половина — по партийным 
спискам. С формированием нового де
путатского состава было завершено 
объединение двух субъектов Федера
ции: Пермской области и КомиПер
мяцкого автономного округа и образо
вано единое Законодательное собра
ние Пермского края. Его в первом со
зыве возглавил Николай Девяткин.

2001 год

2006 год

НИКОЛАЙ ДЕВЯТКИН, 
спикер Законодательного собрания Пермского края 
с 2000 по 2011 год:
— Если говорить о первом созыве Законодательного собрания,  
то он отличался от областного совета абсолютно во всем: здесь 
только законотворческая деятельность, а все остальные хозяй-
ственные и прочие вопросы не входили в компетенцию Законо-
дательного собрания. Поэтому получилось так, что те, кто 
когда-то был депутатом совета, в том числе и я, пришли  
на новую площадку Заксобрания и начинали с нуля. Это первое 
отличие от прежнего представительного органа власти. Безус-
ловно, в первом созыве депутатами избирались практически 
все: и главы местного самоуправления, и рядовые граждане Рос-
сии, кто мог участвовать в выборах. Новое Законодательное  
собрание начало работать, но никто не мог себе представить,  
с чего даже начинать. Первая задача была поставлена: принять 
устав Пермской области. Нам это удалось сделать. По-моему,  
в сентябре месяце мы — первого созыва, в первый год — приняли 

устав одними из первых в России. И тогда уже на его основе сделали приложение — план законотворческой 
деятельности — и в него внесли 22 пункта, которые должны быть отрегулированы законами области. 
Вот отсюда и началась практика законо творческой деятельности нашего Пермского края. Все пришлось 
начинать с чистого листа, ничего не подсмотреть. Что касается второго созыва ЗС, то здесь стало  
попроще. Некоторые наработки уже были. Если сравнивать второй созыв с первым, то в нормальный 
ритм работы мы вошли через полтора-два года. Если третий относительно второго и первого — уже  
через полгода. И когда пришли в четвертом созыве, он же первый созыв ЗС Пермского края, начали рабо-
тать практически через месяц. Поскольку была преемственность: депутатов, которые прошли в новый 
состав из предыдущего, было более 50 процентов. С губернаторами договаривались: если есть проблемы,  
их надо озвучивать и обсуждать. И мы это всегда делали. Но противоречия находили разрешение только 
тогда, когда кто-то убеждал в том или ином суждении. Что сохранялось на протяжении всех созывов, всех 
губернаторов Пермской области и Пермского края. Если возникали разногласия в процессе обсуждения  
на пленарном заседании, в специальную согласительную комиссию в равных долях избирались представи-
тели администрации и Законодательного собрания. И пока она не приходила к единому мнению, на об-
суждение этот вопрос не выносился. И, как правило, у нас практически не было таких моментов, чтобы 
губернатор налагал на законопроекты вето. Мы всегда договаривались. И я признателен всем губернато-
рам за то, что такие принципы давали возможность объективно подходить к тем или иным проблемам,  
которые стояли перед нами. Цель единая — это благосостояние граждан.

 Главный принцип работы 
законодательной  
и исполнительной власти 
региона — это совместные 
решения, направленные 
на благосостояние  
граждан.

Р О С С И ЙС К А Я ГА ЗЕ ТА РЕ Г ИОН С Т Р А Н И Ц Ы А6 /7



К
О

Н
С

ТА
Н

Т
И

Н
 Д

О
Л

ГА
Н

О
В

С
К

И
Й

от первого лица
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Выборы депутатов Законодательного 
собрания Пермского края второго со
зыва. Председателем избран Валерий 
Сухих. На пленарных заседаниях рас
смотрено более 2,5 тысячи вопросов, в 
рабочих группах — свыше 10 тысяч по
правок. Впервые в истории была при
нята программа социальноэкономи
ческого развития региона. До приня
тия федерального закона начал дей
ствовать региональный закон «Об ос
новах ГЧП в Пермском крае». Начина
ется процесс цифровизации законот
ворческого процесса. Зал заседаний 
оснащают современным оборудовани
ем, выходит приложение «Виртуаль
ный кабинет депутата».

В третьем созыве проведено 42 очных и 
14 дистанционных заседаний. Рассмо
трено более 2,2 тысячи вопросов и 
принято 699 законов. Одним из стол
пов экономического развития стал за
кон «Об инвестиционной политике».  
В законодательстве появились прио
ритетные инвестиционные проекты. 
Утвержден гимн региона — «Мой Перм
ский край».

2021 год. Новейшая история

2011 год

2016 год

ЮРИЙ ТРУТНЕВ, 
заместитель председателя правительства РФ — полномочный представитель президента 
РФ в ДФО, депутат ЗС Пермской области с 1994 по 1997 год, губернатор Пермской области  
с 2000 по 2005 год:

— Наверное, основные воспоминания о работе в Законодательном собрании Пермской обла-
сти у меня связаны буквально с первыми заседаниями. Я тогда шел на выборы с обещанием 
снизить налоги, и люди мне поверили. Всегда старался и стараюсь исполнять свои обеща-
ния, поэтому, возглавив комитет по экономической политике и налогам Законодательного 
собрания, с этого и начал — внес законопроект о снижении налога на прибыль. Хорошо пом-
ню, как доказывал, что так мы создадим условия для появления новых предприятий, увели-
чения притока инвестиций в регион, рассказывал про кривую Лаффера. Администрация  
области выступила против, но победили мы, и Пермская область первая в России пошла  
навстречу предпринимателям — снизила налог. И это сработало. Уже через полгода доходы 
бюджета региона начали расти. А в целом считаю, что у нас был очень сбалансированный 
состав, который позволял детально анализировать ситуацию в различных видах деятель-
ности, принимать взвешенные и компетентные решения. Мы помогали друг другу в непро-
стых условиях 1990-х годов. Многих коллег по депутатской работе я и сейчас считаю  
друзьями.

Четвертый созыв Законодательного собрания сформирован по результатам впервые проводившегося трехднев
ного голосования 17—19 сентября. По итогам выборов сформировано пять фракций, среди новичков — «Новые 
люди». Отработав половину срока созыва, парламентарии провели 28 пленарных заседаний, приняли 303 за
кона Пермского края и 923 постановления. За это время регион отпраздновал 300летие краевой столицы, кото
рое сопровождалось настоящим строительным бумом. Депутаты поддержали выделение необходимых средств 
и приняли ряд изменений в сфере градостроительства. Решением Заксобрания новым субъектом законодатель
ной инициативы стал молодежный парламент. Также в Перми прошло заседание Ассоциации законодателей 
ПФО, на котором приняты важные решения в защиту отечественной промышленности и развития технологиче
ского суверенитета России. 

подготовил / ПЕТР ГРОМОВ

  Согласно закону  
«О Законодательном 
собрании Пермского 
края» региональный  
парламент состоит  
из 60 депутатов,  
избираемых пермяками 
прямым тайным  
голосованием сроком  
на пять лет.
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Предстоит принять немало сложных, но взвешенных консолидированных решений, в том 
числе и с представителями других фракций, входящих в парламент, чтобы дальнейшее раз
витие Пермского края не застопорилось, а напротив — набрало новые обороты.
РГ: В первые составы Заксобрания входили практически все директора крупных промыш
ленных предприятий края, но со временем в парламенте стали появляться учителя, вра
чи, общественные деятели. Чем были вызваны такие изменения?
ЮБ: В начале истории Законодательного собрания в него пришли узнаваемые люди — на
чальники и директора заводов. Для того времени — очень логично, потому что в советский 
период руководители тако
го уровня были больше, чем 
просто директорами: они 
не просто возглавляли за
воды, на них завязывалось 
очень многое, дефакто все 
они занимались развитием 
Перми и дру гих городов 
края.
В более поздний, уже пере
строечный период проблемы муниципалитетов легли на глав, но прежнее отношение к ди
ректорам крупных заводов сохранилось, именно они оставались в глазах людей крепкими 
хозяйственниками. Ничего удивительного, что их выбирали в ЗС.
Сейчас происходит замещение, и в последнем созыве директоров гораздо меньше. Это 
естественный процесс, они снова сосредоточились на своих предприятиях, чтобы зако
нотворчеством занимались профессиональные политики.
Полностью согласен с тем, что в парламенте, как коллегиальном органе, должны быть 
люди, понимающие какието важные нюансы в самых разных сферах. Тогда все вместе они 
смогут принимать более взвешенные решения, которые пойдут на благо Прикамья.
РГ: На ваш взгляд, что в работе парламента изменило появление фракций?
ЮБ: Фракция «Единая Россия» работает на Пермский край с полной отдачей. Это выража
ется в том, что благодаря связке глава государства — губернатор мы не имеем никаких 
противоречий в вопросах развития края. Могут быть только нюансы, касающиеся такти
ки достижения целей, но стратегия едина.
РГ: Какие тренды вы видите в дальнейшей законотворческой деятельности, над какими 
вопросами ЗС придется работать в ближайшие годы?
ЮБ: Надо помнить, что Россия — это молодое государство, поэтому мы находимся в поиске 
правильных решений. Некоторые модели управления у нас не приживаются, другие по
казывают и доказывают свою актуальность. Взять, к примеру, объединение КомиПер
мяцкого автономного округа и Пермской области. Тогда мы реализовали сложнейшую 
задачу, надо было продумать процесс до мелочей, организовать его.
И мы справились, а новый субъект Российской Федерации доказал свою жизнеспособ
ность. Я довольно много езжу по краю и вижу, как он развивается: значительно вырос ту
ристический поток, улучшаются дороги, идет благоустройство, хорошеют города. Теперь 
наша задача — сохранить и приумножить эти достижения. 

беседовал / АЛЕКСАНДР ШЕСТАКОВ

РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА: Юрий Львович, вы с 2001 года воз
главляли комитет по региональной политике, затем коми
тет по политике развития территории и общественной ин
фраструктуры, позже стали лидером фракции «Единая 
Россия». Сохраняется ли в Заксобрании преемственность 
созывов, меняются ли ключевые задачи, над которыми ра
ботает депутатский корпус?
ЮРИЙ БОРИСОВЕЦ: Каждый созыв состав Законодатель
ного собрания обновляется примерно наполовину. Со вре
менем меняются компетенции, присущие тем или иным 
депутатам парламента. Однако Заксобрание всегда остава
лось органом, дающим региону стабильность — как соци
альноэкономическую, так и в некотором роде политиче
скую. Во многом именно Законодательное собрание может 
и решает задачи, стоящие перед общественными институ
тами региона.
Сегодня очередной вызов, стоящий перед нами, — это санк
ции, специальная военная операция и все, что с ней связано. 

Поиск 
возможностей

Ставку  
в развитии  
региона необхо-
димо делать  
на внутренние 
ресурсы

Депутат Законодательного собрания Пермского края, руководитель фрак-
ции «Единая Россия» Юрий Борисовец рассказал «Российской газете»  
о развитии краевого парламента, задачах, стоящих перед ним, и о том,  
на что нужно опираться, чтобы вывести Прикамье в лидеры в стране.

 Юрий Борисовец: Россия — это молодое государство,  
поэтому мы находимся в поиске правильных решений.
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ЗАКСОБРАНИЕ Д АЕТ РЕГИОНУ 
СТАБИЛЬНОСТЬ — КАК 
СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКУЮ, 
ТАК И ПОЛИТИЧЕСКУЮ
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ч е л о в е к  д е л а

С городом  
и регионом

Развитие  
территорий  
можно вести 
только совмест-
ными усилиями

За 30-летнюю историю Законодательное собрание стало эффективной 
площадкой для обсуждения самых острых вопросов и выработки взве-
шенных решений, направленных на развитие потенциала пермской земли 
во благо ее жителей.

ное время занимал разные должности и на тот момент уже был опытным политиком. В депу
таты Законодательного собрания Пермского края я пошел, чтобы решать проблемы терри
торий присутствия. Мы тогда приняли решение развивать производство компании «Метаф
ракс». Проект подразумевал инвестиции на протяжении десятилетий. Но без развития 
территории осуществить задуманное невозможно. Если строить только одну маленькую 
солнечную долину под названием «Метафракс», то ничего не выйдет, необходимо быть вме
сте с городом и регионом.
В 2006 году мы решили, что Губаху нужно сделать комфортным, безопасным и полным жиз
ни местом. Сейчас, спустя годы, можно уверенно сказать: нам это удалось. Был создан кол
лектив единомышленников, в котором все понимали друг друга и работали на общий ре
зультат. Тандем города и предприятия — наша главная победа, и это дает конкретные резуль
таты. К примеру, проведенный капремонт домов на проспекте Ленина в Губахе и уже став
ший культовым фестиваль «Тайны горы Крестовой».
Я изначально ставил перед собой и своей командой четыре главные цели развития Кизелов
ского угольного бассейна. Во главе угла — безопасность. На территории снизился уровень 
преступности, люди стали чувствовать себя более комфортно. Проект улучшения системы 
здравоохранения увенчался успехом — районные поликлиники объединили с пермской ГКБ 
№4. Теперь наши жители — ее пациенты. Сделан ремонт и возведены новые объекты, за
куплено высокотехнологичное оборудование, привлечены специалисты. Работа в этом на
правлении продолжается.
Мы обеспечили доступное и качественное образование — обновлен Уральский химикотех
нологический колледж, создан новый образовательный центр. Наконец, сформированы 
условия для культурного досуга и занятий спортом: модернизированы музеи в Губахе и 
Гремячинске и спортивная инфраструктура округа — ледовая арена и бассейны в Губахе, 
стадион «Шахтер» в Кизеле. 
подготовил / ИВАН СОЛОМИН

— За годы работы депутатского корпуса было сформировано 
семь созывов, принято почти четыре тысячи важных зако
нов, обеспечивающих устойчивое развитие нашего региона, 
решающих проблемы конкретных территорий и жителей.
Претерпел изменения состав краевого парламента, увеличи
лось количество фракций. Парламент стал кузницей кадров, 
отсюда вышла плеяда талантливых политиков и управлен
цев, продолживших свою работу в том числе в региональном 
правительстве. Возможно, поэтому у обеих ветвей власти 
есть общее понимание процессов, происходящих в крае.
Особенно ценно, что исполнительной власти региона, За
конодательному собранию, органам местного самоуправле
ния удается работать в синергии, повышая благополучие 
людей и доверие населения, о чем говорят результаты по
следних выборов.
Одним из самых мощных и работающих стал закон «О ре
гиональном фонде софинансирования расходов», принятый 
в 2008 году. Это механизм прозрачного распределения 
средств по территориям: если местный бюджет находил  
30 процентов, а потом и 25 процентов для финансирования 
важного проекта, то 70, а впоследствии и 75 процентов до
бавлял бюджет краевой. Не все территории Пермского края 
сразу стали участвовать в данном проекте, потому что  
не везде были готовы затягивать пояса, не все собрались и  
не все уловили, что это такое.
Новое десятилетие поставило новые задачи. В тесной связке 
с краевым правительством парламентарии прорабатывали 
необходимые меры поддержки бизнеса, жителей Прикамья, 
оказавшихся в наиболее уязвимом положении в период рас
пространения коронавируса и с началом СВО.
На старте депутатской деятельности мне пришлось очень 
непросто — все было внове. Большую поддержку оказал Ни
колай Девяткин, к которому всегда можно было зайти и по
советоваться. Очень много помогал Николай Яшин, он в раз

важно
Наши амбициозные проекты реализуются при поддерж-
ке губернатора Пермского края Дмитрия Махонина и его 
команды. Участие региональной власти, личное внима-
ние главы региона к инициативам, идущим с мест, — это 
очень ценно, так как позволяет совместными усилиями 
решать масштабные задачи, которые в одиночку  
для города или предприятия были бы неподъемными.
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АРМЕН ГАРСЛЯН,  
ДЕПУТАТ ЗАКОНОДА-
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ПЕРМСКОГО КРАЯ, 
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИ-
ТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО БЮДЖЕ-
ТУ, ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИ-
ТЕЛЬ СЕКРЕТАРЯ  
РЕГИОНАЛЬНОГО  
ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»:  
Мы решили, что Губаху 
нужно сделать комфорт-
ным, безопасным и пол-
ным жизни местом.



Гарантировать 
будущее

Помогать  
семьям надо  
с рождения  
первого ребенка

Только действенные меры поддержки семей с детьми являются эффектив-
ным способом преодоления демографического кризиса, полагает депутат 
Законодательного собрания Пермского края Вероника Куликова.

К сожалению, сейчас, чтобы семье получить предусмотренные законом меры поддержки, 
необходимо соответствовать множеству критериев. В итоге система порой не срабатыва
ет. Папа и мама часто трудятся на двух работах, пытаясь увеличить доход. Но если они 
показывают его, то неизбежно выпадают из списка нуждающихся. И потому многие идут 
на хитрости. Уходят с официальной работы, оформляют квартиру на родственников и так 
далее, чтобы получить социальную поддержку. Всего этого можно избежать, установив 
базовую помощь для всех семей без исключения. Например, мы с коллегами по партии 
предлагаем ввести ежемесячную денежную выплату для семей с детьми. А для того чтобы 
помочь нуждающимся, необходимо дополнительно вводить адресные программы, спо
собствующие преодолению трудной жизненной ситуации. Например, помочь родителям 
с трудоустройством, социализацией детейинвалидов и так далее. Только так мы сможем 
на самом деле поддержать семьи и дать им стимул рожать не одного, а двоих, троих, чет
верых детей.
РГ: Может, помощь надо оказывать не только пособиями, но и, допустим, введением льгот 
в школьном питании, чтобы бюджет взял на себя часть расходов родителей?
ВК: Я абсолютно уверена в том, что в Пермском крае возможно введение бесплатного пи
тания для всех школьников. Сейчас эта мера поддержки распространяется только на 
младшие классы, с первого по четвертый. Некоторые семьи не могут себе позволить пла
тить за школьные обеды, а у детей уже сейчас появляются нездоровые привычки в еде. 
Вместо полноценного горячего питания они перекусывают булочкой или шоколадкой, что 
вредно для подрастающего организма. Поэтому надо вводить бесплатное питание для всех 
школьников или, по крайней мере, начать с того, чтобы оплачивать половину затрат на 
школьные обеды.
Также, на мой взгляд, для детей необходимо ввести бесплатный проезд. Регион имеет до
статочный бюджет для принятия такой меры поддержки. Несколько лет назад мы с кол
легами по партии добились бесплатного проезда для младших школьников Перми. Я уве
рена, что распространить эту льготу на всех учащихся можно уже сейчас. Достаточно 
скорректировать бюджет региона с учетом приоритетов поддержки семей с детьми, а не 
очередных украшательств и обустройства городских оврагов, которые даже после мил
лиардных вложений останутся труднодоступными для родителей с маленькими детьми 
и инвалидов.
РГ: Что необходимо сделать для того, чтобы молодежь оставалась в Пермском крае, а не 
уезжала отсюда в столицы или в соседний Екатеринбург?
ВК: Жители Прикамья должны видеть, понимать, что здесь для них создается комфортный 
уровень жизни, а именно развивается социальная инфраструктура, то есть строятся в 
шаговой доступности детские сады, школы, больницы. Для молодежи необходимо откры
вать современные научнообразовательные центры, интересные творческие простран
ства. Кроме того, молодым людям нужна уверенность в будущем: гарантированная рабо
та, доступность жилья и возможность самореализации.
И еще важный момент. Сейчас жилье очень дорогое. Но льготную ипотеку дают только 
для покупки квартир в новостройках. Считаю, что льготники должны иметь право по
купать жилье и на вторичном рынке. Кроме того, необходимо вводить прогрессивную 
шкалу материнского капитала. Также надо помогать семьям гасить часть ипотеки при 
рождении детей. Для принятия этих решений на федеральном уровне необходима под
держка региональных депутатов. 

беседовал / КОНСТАНТИН БАХАРЕВ

РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА: Вероника Дмитриевна, в феврале 
Законодательное собрание откорректировало региональ
ный бюджет, увеличив его социальную направленность. 
Что еще, на ваш взгляд, необходимо сделать в данном на
правлении?
ВЕРОНИКА КУЛИКОВА: Этот год в России объявлен Годом 
семьи, и очень важно для всех нас принять меры, чтобы пре
одолеть демографическую яму. На федеральном уровне при
нят закон о поддержке многодетных семей, но каждый регион 
имеет право инициировать дополнительные меры помощи.
Главное богатство Пермского края — люди, и мы обязаны 
сделать все, чтобы они оставались здесь, не уезжали, дать 
им понять, что они важны и нужны. Сейчас основной ак
цент сделан на поддержке малоимущих многодетных се
мей. В обществе сложилось мнение, что многодетные се
мьи обязательно бедны, поэтому им требуется помощь. 
Эту практику следует изменить. Если государство будет 
помогать при рождении первого ребенка, второго, третье
го, оно определит ориентиры в развитии страны, даст сти
мул к развитию и процветанию. Многодетная семья в на
шей стране станет нормой и перестанет быть синонимом 
семьи бедной.

о б щ е с т в о

 Вероника Куликова: Пермяки должны видеть, понимать, 
что здесь для них создается комфортный уровень жизни.
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т е н д е н ц и я

О ТОМ, КАК В РЕГИОНЕ ИДЕТ РЕА
ЛИЗАЦИЯ КЛЮЧЕВЫХ НАЦИО
НАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ, В ЧАСТНО
СТИ, ГАЗИФИКАЦИИ И ДОГАЗИФИ
КАЦИИ, А ТАКЖЕ ПЕРЕСЕЛЕНИЯ 
ГРАЖДАН ИЗ ВЕТХОГО И АВАРИЙ
НОГО ЖИЛЬЯ, «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕ
ТЕ» РАССКАЗАЛ ДЕПУТАТ ЗАКОНО
ДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ПЕРМСКО
ГО КРАЯ СЕРГЕЙ БОГУСЛАВСКИЙ.

беседовал / МАКСИМ СЕВЕРОВ

РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА: Сергей Ста
ниславович, каких успехов удалось до
стигнуть за последнее время, какие у 
региона планы и перспективы в этих 
сферах?
СЕРГЕЙ БОГУСЛАВСКИЙ: Прикамье 
по строительству газовой инфраструк
туры — на лидирующих позициях.  
В 2023  году закончена прокладка  
46 распределительных газопроводов. 
За 2021—2023 годы заключены догово
ры на подключение к газоснабжению 
41 372 домовладений. Объем финанси
рования — почти 12,5 миллиарда руб
лей, а вся программа до 2030 года пред
полагает вложения в сумме более 47,5 
миллиарда. В планах — уже в 2025 году 
газифицировать порядка 35 тысяч до
мовладений в 208 населенных пунктах.
Так же работает и программа догазифи
кации. Здесь по количеству поданных 
заявок мы тоже в лидерах. На конец 
2023 года их было более 75 тысяч. Зада
ча на ближайшие годы — сохранить тем
пы строительства газовой инфраструк
туры и максимально удовлетворить 
спрос жителей на догазификацию.
Уверен, благодаря налаженному взаи
модействию между АО «Газпром газо
распределение Пермь» и региональны
ми властями поставленные цели будут 
достигнуты.
РГ: Каковы перспективы развития авто
дорожной сети Прикамья? Какие ин
фраструктурные проекты, помимо уже 
известных, в регионе будут реализовы
вать в среднесрочной перспективе?
СБ: На протяжении нескольких лет мы 
показываем высокие темпы развития 
автодорожной сети. В прошлом году 
только в рамках нацпроекта «Безопас
ные качественные дороги» работы бы
ли произведены на 40 объектах, общий 
объем средств регионального дорож
ного фонда составил более 34 милли
ардов рублей.
Да льнейшие планы закреплены в 
адресной инвестиционной программе 

до 2026 года, в нее включено более 40 
объектов как в Перми, так и в районах. 
Основная задача — завершить уже на
чатые дорожные объекты, среди них 
крупные и знаковые. Это переход ули
ца Старцева — проспект Октябрят — 
улица Целинная, строительство маги
стральной улицы Строителей с про
кладкой двух туннелей, реконструк
ция дороги Кунг у р — Соликамск, 
строи тельство автомобильной дороги 
к верхнему кластеру всесезонного ку
рорта «Губаха».
Инвестпрограммой определены и но
вые объекты. В краевой столице это про
должение реконструкции шоссе Космо
навтов и улицы Карпинского, строи

тельство новых транспортных развязок 
по Чкалова и в районе улицы Макаренко. 
Для реализации масштабных планов ре
гиональные власти успешно участвуют 
в федеральных проектах привлечения 
средств, в том числе в формате инфра
структурных кредитов.
РГ: Какие объекты общественной ин
фраструктуры построят в ближайшие 
годы? Что возведут в рамках ГЧП или 
ПИП?

СБ: Это в первую очередь объекты 
здравоохранения, образования, куль
туры и спорта, в планах до 2026 года 
инвестпрограммой их запланирова
но более 60. Строительство идет в 
рамках как нацпроектов, так и проек
тов софинансирования с муниципа
литетами.
В последнее время успешно реализует
ся практика ГЧП. Так, в 2023 году по 
концессии построены две школы, еще 
одна — полностью за счет инвестора.  
В планах — ледовая арена в Перми, 
центр баскетбола «Аэросфера», много
фу нкциона льный спорткомп лекс 
«Пермь Арена».
РГ: Расскажите о перспективах рассе
ления ветхого и аварийного жилья в 
Пермском крае. Продолжится ли в 
дальнейшем поддержка федерального 
бюджета?
СБ: Согласно рейтингам Фонда разви
тия территорий, Прикамье на протя
жении последних нескольких лет по 
объемам переселения людей из ава
рийного жилья тоже лидирует.
Оно ведется в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда». Федераль
ный бюджет оказывает в реализации 
этого проекта большую поддержку: за 
период с 2019 по 2024 год выделено 19,5 
миллиарда рублей.
Здесь основная задача региональных 
властей — не только сохранить суще
ствующие темпы, но и по возможности 
нарастить их. Реализация задачи во 
многом возможна и благодаря меха
низму комплексного развития терри
торий. Он предполагает расселение 
аварийного жилья, строительство но
вых домов, организацию объектов со
циальной инфраструктуры, развитие 
инженерной инфраструктуры.
Активно по нацпроекту «Жилье и го
родская среда» идет строительство 
муниципальных домов, в программе 
участвуют 16 муниципалитетов. Ввод 
домов в эксплуатацию позволит лю
дям, а это порядка 2,4 тысячи пермя
ков, переехать из ветхого жилья в квар
тиры, отвечающие современным тре
бованиям.
Для ускорения процесса вовлечения в 
оборот земель с аварийным жильем де
путаты краевого парламента направи
ли в Государственную думу инициати
ву, суть которой — исключить крите
рий численности населения в населен
ных пунктах и дать возможность ис
пользовать данные участки также и 
под ИЖС. 

Строить и жить Прикамье — в лидерах по основным 
инфраструктурным нацпроектам

 Сергей Богуславский: На протяжении нескольких лет мы показываем высокие 
темпы развития автодорожной сети.

19,5
МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ 
ЗА ЧЕТЫРЕ ГОДА ВЫДЕЛИЛ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ 
НА РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОЕКТА 
«ЖИЛЬЕ И ГОРОДСКАЯ 
СРЕДА».

НА КОНЕЦ 2023 ГОД А 
БЫЛО ПОД АНО БОЛЕЕ 
75 ТЫСЯЧ ЗАЯВОК  
НА ДОГАЗИФИКАЦИЮ
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— Для меня как депутата в первую оче
редь важно, что я представляю и защи
щаю интересы своих избирателей.  
В Пермскую городскую думу я изби
рался от Ленинского района, в Законо
дательное собрание меня, по сути, вы
бирали те же жители Ленинского райо
на, а также части Свердловского. Могу 
сказать, что ничего не поменялось,  
я хорошо знаю район, его людей, насущ
ные вопросы и проблемные моменты.
Другое важное направление — нормо
творчество. Здесь региональные зако
нодатели в своей работе отвечают не 
только за избирательный округ, но и за 
все Прикамье. Краевое Заксобрание, 
как и 30 лет назад, разрабатывает и 
принимает системообразующие зако
ны в самых разных сферах: социаль
ной политике, экономике, бюджетных 
отношениях. Казалось бы, все законы 
давно приняты и сегодня депутаты 
вносят незначительные поправки. Это 
не так. Законодательство — живой орга
низм. От актуальности действующих 
норм, их соответствия реальности за
висит законность и легитимность ре
гиональной политики, действий ис
полнительной ветви власти.
За три года работы действующего со
зыва совместно с губернатором Дмит
рием Махониным и правительством 
были значительно модернизированы 
и усилены льготы для наших предпри
нимателей, расширен перечень по
страдавших от санкций отраслей.  
В социальной политике приняты но
вые решения для привлечения и удер

жания медицинских и педагогиче
ских кадров на селе, расширен целе
вой набор и увеличены выплаты сту
дентаммедикам, проведено несколь
ко этапов индексации зарплат работ
ников бюджетной сферы.
Верю, что при ответственном и чест
ном подходе эффективно представ
лять интересы жителей могут как 
учителя с врачами, так и руководите
ли промышленных предприятий и 
профессиональные депутаты, кото
рые работают на постоянной основе.  
И это действительно так, в разные со
зывы в Законодательном собрании 
работали многие выдающиеся депута
ты, представлявшие самые разные на
правления деятельности.
В то же время для парламента как кол
легиального органа важно, чтобы в его 
составе были профессионалы из здра
воохранения, образования, промыш
ленности, сельского хозяйства, цифро
вых технологий, строительства. Я уже 
говорил, что региональный парламент 
принимает законы для самых разных 
сфер и без компетенций здесь не обой
тись. Да, в Заксобрании есть профес
сиональный аппарат, который всегда 
был надежной опорой для депутатско
го корпуса. Но вместе с этим для парла
ментария важны погруженность в про
блемы избирателей, причастность и 
знание дела. Мы не только разрабаты
ваем и принимаем законы, но и контро
лируем их исполнение, совершенству
ем действующие нормы. 
подготовил / МАКСИМ СЕВЕРОВ

— На мой взгляд, крайне важно, чтобы в 
региональном парламенте были пред
ставлены интересы учителей и врачей. 
Это просто необходимо, потому что 
они являются ключевыми фигурами в 
сферах образования и здравоохране
ния, которые напрямую влияют на 
уровень жизни граждан.
По собственному опыту могу сказать, 
что за годы работы в больнице в каче
стве руководителя я накопил колос
сальный багаж для решения вопросов 
социального и управленческого харак
тера. Главный врач несет ответствен
ность за коллектив и заботится о том, 
чтобы для каждого человека в команде 
работа в плане условий была комфорт
ной.
Клятва Гиппократа, которую я давал 
как врач, однозначно подходит и к де
путатской деятельности. Главное для 
меня — содействие людям, решение их 
реальных проблем. Это очень важная и 
ответственная миссия — заботиться о 
том, чтобы жизнь людей была здоро
вой, уютной и комфортной.
Основные задачи сегодня связаны с 
обеспечением доступности высокока
чественных медицинских услуг для 
всех граждан, с заботой о здоровье и 
образовании будущих поколений, что 
включает в себя поддержку медицин
ских работников, выделение необхо
димого финансирования здравоохра
нения и образования, а также улучше
ние инфраструктуры и оборудования 
медицинских учреждений. Как глав
врачу мне важно работать над приня

тием законопроектов, которые способ
ствуют развитию медицинских и обра
зовательных учреждений, поддержи
вают профессиональное сообщество 
врачей и учителей.
Отмечу, что для меня и коллег по соци
альному комитету Законодательного 
собрания приоритетной остается сфера 
здравоохранения — обеспечение эффек
тивности оказания медпомощи, разви
тие первичного медицинского звена и 
устранение кадрового дефицита. На 
данный момент по этим направлениям 
ведется значительная работа. Напри
мер, активно развивается краевой про
ект «Профильные медицинские клас
сы». Он уже показал свою эффектив
ность. В 2023 году открылся медкласс в 
школе № 76 Свердловского района Пер
ми в моем избирательном округе.
К кадровой проблеме нужно подхо
дить комплексно, поэтому готовить 
медицинские кадры мы начинаем со 
школы. За счет краевых и городских 
средств их оснащают новым специа
лизированным оборудованием. Уча
щиеся 10—11х классов получают воз
можность обучаться под куратор
ством практикующих врачей. Так мы 
решаем сразу несколько задач. По
скольку в регионе не хватает врачей, 
открытие медклассов в перспективе 
должно повлиять на увеличение числа 
поступающих в медучреждения. Ну и 
школьники смогут заранее погру
зиться в будущую специальность и 
определиться с профессией. 
подготовил / ПЕТР ГРОМОВ

Ответственная 
миссия
Главное — это содействие людям, 
решение их реальных проблем

Живой  
организм
В составе парламента должны быть 
профессионалы из разных сфер
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АЛЕКСАНДР БУТОРИН, 
ДЕПУТАТ ЗАКОНОДА-
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ПЕРМСКОГО КРАЯ:  
Мы не только разрабатываем 
и принимаем законы,  
но и контролируем  
их исполнение, совершен-
ствуем действующие нормы.

ДМИТРИЙ БОНДАРЬ,  
ДЕПУТАТ ЗАКОНОДА-
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ПЕРМСКОГО КРАЯ:  
Клятва Гиппократа, которую 
я давал как врач, однозначно 
подходит и к депутатской  
деятельности.



м н е н и е

Семьям нужен 
дом

Как повысить  
доступность  
жилья  
для молодежи 
Прикамья

Цены на жилье в Прикамье стремительно растут, что становится серьез-
ной проблемой для многих. Особенно это касается молодых семей — из-за 
отсутствия комфортных условий проживания они откладывают реше-
ние о рождении детей.

РГ: Какие пути решения этой проблемы вы видите?
АБ: Мы можем применять уже существующие практики, которые предусматривают сти
мулирование предприятий предоставлять своим молодым сотрудникам беспроцентные 
ссуды или займы по привлекательной ставке на приобретение жилья. Такую программу 
поддержки имеет ряд крупных работодателей края. Другой пример — это когда предприя
тия сами строят дома и выделяют в них квартиры для молодых сотрудников.
Еще один вариант решения жилищного вопроса может быть профинансирован из региональ
ного бюджета. Мы говорим о необходимости строительства социального жилья, его молодые 
семьи могли бы арендовать за приемлемую цену. В результате бюджетные затраты на строи
тельство таких объектов со временем могли бы окупиться. Наша депутатская фракция КПРФ 
неоднократно обращалась к правительству Пермского края с предложением проработать 
возможный механизм предоставления жилья. Надеюсь, что в этом году, а он объявлен в Рос
сии Годом семьи, мы полу
чим ответ на наш вопрос.
РГ: С какими вопросами 
к вам чаще всего обращают
ся жители Прикамья?
АБ: Перечен ь воп росов 
от населения, которые по
ступают в мою депутатскую 
приемную, очень широк. 
Школьники, например, интересуются, будут ли в их районе открыты новые спортивные 
секции и кружки, еще они обращают мое внимание на недочеты, связанные с движением 
общественного транспорта.
Пенсионеры, а это самая активная категория граждан в плане общественных инициатив, 
чаще всего сообщают о проблемах в сфере ЖКХ и благоустройства. Волнуют пожилых лю
дей и некоторые аспекты российского законодательства, посвященного льготам. В частно
сти, много обращений касается поправок, отменяющих некоторые льготы ветеранам труда, 
если их пенсия превышает сумму двух прожиточных минимумов. Наша фракция не соглас
на с тем, что государство должно отнимать льготы у людей, которые их заслужили большим 
трудовым стажем.
Мы неоднократно вносили на рассмотрение регионального парламента и правительства 
Пермского края проект закона о мерах поддержки детям войны, то есть людям, которые 
родились во время войны и в последующие годы принимали активное участие в восстанов
лении страны. Он предусматривает предоставление пожилым гражданам права первооче
редного приема в медицинских организациях и соцобеспечения, а также льготного посеще
ния учреждений культуры с одним сопровождающим.
Еще одна просьба пенсионеров, которую мы постараемся выполнить, — убрать из действую
щего законодательства, посвященного предоставлению льготы на оплату ЖКХ, одно серьез
ное ограничение. Так, согласно закону, льгота предоставляется только одиноко проживаю
щим пенсионерам, а тем, кто проживает в семье, она не положена. Наша депутатская фрак
ция готова отстаивать права пожилых людей и уже обратилась к региональному правитель
ству с просьбой сформировать предложения о рассмотрении возможности отмены ограни
чения по данной льготе в Госдуме РФ. 
беседовал / ПЕТР АЛЕКСЕЕВ

О том, как можно решить эту проблему на региональном 
уровне, в интервью «Российской газете» рассказала депу
тат Законодательного собрания Пермского края, руководи
тель фракции КПРФ Анна Баранова.
РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА: Анна Михайловна, вы уже не пер
вый год отстаиваете права молодых семей в их стремлении 
к комфортным жилищным условиям. Как эта непростая 
работа продолжается сегодня?
АННА БАРАНОВА: Вопрос о доступности жилья стоит 
очень остро. Многие молодые люди, вступившие в брак, 
проживают в арендованном жилье, на его оплату уходит 
ощутимая часть бюджета. Но когда они решают улучшить 
свои жилищные условия и берут ипотеку, финансовое по
ложение изза кредитной нагрузки еще больше ухудшает
ся. Посудите сами: в Перми стоимость двухкомнатной 
квартиры площадью 40 —50 квадратных метров, которая 
нужна молодой паре с одним ребенком, в центре Перми на
чинается от шести миллионов рублей. Где им взять такие 
деньги, ведь некоторые программы льготной ипотеки с го
сударственной поддержкой уже завершаются?

  Анна Баранова: Надеюсь, что в этом году правительство 
региона проработает вопрос предоставления жилья  
молодым семьям.

МЫ ГОВОРИМ О НЕОБХОДИМОСТИ 
СТРОИТЕЛЬСТВА СОЦИАЛЬНОГО 
ЖИЛЬЯ
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Унификация  
по-пермски

Законодатели 
Пермской  
области и Коми 
округа проводи-
ли совместные 
заседания

После референдума о создании Пермского края, куда вошли два субъекта 
Российской Федерации, возникло множество вопросов. Главнейший  
из них касался создания единого органа законодательной власти.

ласти, а потом проходило общее голосование. Если же де
путаты одного из заксобраний высказывались против, то 
решение не проходило.
Возник и такой вопрос, как оформление документов. 
Обычно вверху любого официального акта стоит герб ре
гиона. Но их оказалось два, и какому следовало отдать 
предпочтение? Выход нашли — на документах появилось 
сразу два герба: Пермской области и КомиПермяцкого 
округа. Существовала также проблема подсчета голосов. 
Единой электронной системы не существовало, и эту за
дачу возложили на сотрудников аппарата пермского Зак
собрания. Сорок депутатов Пермской области, двенадцать 
КомиПермяцкого округа, и надо было быстро и верно под
считать, кто за, кто против, кто воздержался. Сбоев здесь 

не допустили. По каждому голосованию, кстати, состав
лялся отдельный протокол. Один для представителей Ко
миПермяцкого округа, второй для депутатов Пермской 
области. 
С раздельным голосованием была связана проблема кво
рума. Для того чтобы совместное заседание состоялось, в 
зале должны присутствовать не менее десяти депутатов из 
КомиПермяцкого округа и не менее 21 представителя 
Пермской области.
Этот вопрос являлся, наверное, самым животрепещущим, 
но, к чести депутатов обоих заксобраний, ни одно совмест
ное заседание изза неполной явки они не сорвали. К тому 
же все понимали, что за их деятельностью наблюдает вся 
страна. Ведь процесс объединения двух регионов прохо
дил впервые в России. Многие вопросы казались незнако
мыми, неясными, их предстояло разрешить так, чтобы 
стать образцом для других краев и областей России.
Совместные заседания представительных органов власти 
КомиПермяцкого округа и Пермской области шли в тече
ние года. А в декабре 2006го состоялись выборы депутатов 
Законодательного собрания уже Пермского края. Этот ор
ган объединил оба региона. 

автор / КОНСТАНТИН БАХАРЕВ

Жители Пермской области и КомиПермяцкого округа дружно проголосовали за объеди
нение, но после этого пришлось проводить громадную, кропотливую работу, направлен
ную на формирование единого правового поля. В регионах имелись свои отличия, кото
рые тогда, после референдума 2003 года, приходилось сводить к одному знаменателю, 
разрабатывать общие законы, что непросто. К тому же полномочия депутатов Пермской 
области и КомиПермяцкого округа никто не отменял, они продолжали работать. Безус
ловно, законодательная деятельность должна была протекать в одних «берегах».
Когда приняли решение о совместных заседаниях депутатов законодательных собраний 
Пермской области и КомиПермяцкого округа, сразу возник вопрос: а где же им собирать
ся? Предложения поступали всякие.
— Сначала мы думали, что будем заседать и в Кудымкаре, и в Перми, — вспоминал председа
тель Законодательного собрания КомиПермяцкого округа Валерий Ваньков. — Но у нас зал 
маленький, мы бы не смогли разместить всех. К тому же нас меньше, нам приехать в Пермь 
было бы дешевле.
Кстати, зал пермского Законодательного собрания хоть и больше, но мест свободных в 
нем тоже не нашлось. Их занимали журналисты, помощники и другие нужные сотрудни
ки. Пришлось их «переселить», а на освободившиеся места усадить гостей из Кудымкара. 
Порядок проведения совместных заседаний утвердили постановлением за подписями 
Валерия Ванькова и председателя Законодательного собрания Пермской области Нико
лая Девяткина.
В нем, в частности, указывалось, что такие заседания должны проводиться ежемесячно. 
Голосование тоже имело свои особенности. Сначала по тому или иному вопросу повестки 
дня высказывали свое мнение депутаты КомиПермяцкого округа, затем Пермской об
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 Совместные заседания представительных органов власти Коми-Пермяцкого округа  
и Пермской области шли в течение года.

ПРОЦЕСС ОБЪЕ ДИНЕНИЯ 
ДВУХ РЕГИОНОВ ПРОХОДИЛ 
ВПЕРВЫЕ В РОССИИ
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ЭКОЛОГИЯ, СПОРТ, ОХВАТ ТЕЛЕ
КОММУНИКАЦИОННЫМИ ТЕХНО
ЛОГИЯМИ УДАЛЕННЫХ ТЕРРИТО
РИЙ РЕГИОНА. О ТОМ, КАК ПРИХО
ДИТСЯ РЕШАТЬ ВАЖНЫЕ ДЛЯ 
ЛЮДЕЙ ВОПРОСЫ, А ТАКЖЕ 
О РАБОТЕ РЕГИОНАЛЬНОГО ПАРЛА
МЕНТА «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ» 
РАССКАЗАЛ ДЕПУТАТ ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ПЕРМСКОГО 
КРАЯ ДМИТРИЙ ПЫЛЁВ.

беседовал / ПЕТР АЛЕКСЕЕВ

РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА: Дмитрий 
Павлович, в этом году исполнилось 
30 лет со дня создания Законодатель
ного собрания. Насколько значимо 
это событие для региона?
ДМИТРИЙ ПЫЛЁВ: Это очень значи
мое событие, с которым я хотел бы по
здравить коллегдепутатов и всех жи
телей края. Первый созыв региональ
ног о пар ла ме н т а бы л и збра н в 
1994 году. За это время создана устой
чивая правовая база, приняты осно
вополагающие, в том числе новатор
ские законы, сформирована система 
органов власти, определена траекто
рия социальноэкономического раз
вития региона.
Сегодня парламент рассматривает 
практически все первостепенные для 
Прикамья вопросы в области экономи
ки, культуры, права и других сфер жиз
ни. Очень важно, чтобы о его работе 
знало как можно больше пермяков, 
особенно школьники. Для них суще
ствует образовательный проект «Пар
ламентский урок», в котором я актив
но участвую в роли эксперта. Ежегодно 
я провожу парламентский урок в шко
ле Краснокамска и рассказываю моло
дежи об особенностях политики и за
конотворчества. Кроме того, для стар
шеклассников мы проводим экскур
сии в Законодательное собрание, а 
также экскурсии на промышленные 
предприятия Краснокамска.
РГ: С какими вопросами к вам чаще 
всего обращаются жители вашего 
округа?
ДП: Только за минувший год я полу
чил более 200 письменных обраще
ний из Краснокамского и Пермского 
городских округов. И не менее 2 / 3 из 
них связаны со сферой ЖКХ и касают
ся, например, газификации населен
ных пунктов, водоотведения и водо
снабжения, отсутствия тротуаров и 
уличного освещения на селе. Доста

точно часто пермяки сетуют и на пло
хие дороги.
Жители отдаленных территорий хотят 
пользоваться информационными тех
нологиями, но, к сожалению, не всегда 

для этого есть соответствующие тех
нические возможности. Мне приходит
ся решать подобные проблемы. Так, в 
прошлом году в деревне Екимята Крас
нокамского городского округа, благо
даря тесному сотрудничеству с теле
коммуникационными компаниями и 
региональными органами власти уда
лось подключить к услугам сотовой 
связи и интернету 30 домовладений.
РГ: Доводилось ли вам решать пробле
мы, связанные с экологией?
ДП: В округе много проектов, связан
ных с экологией, за поддержкой кото
рых ко мне обращаются организаторы 
— от уборки берегов рек до раздельно
го сбора мусора. В Краснокамске об

ращались с просьбой о помощи в лик
видации последствий разгерметиза
ции аварийных нефтяных скважин. 
Вместе с жителями мы прошли боль
шой путь, я встречался с министром 

природных ресурсов Пермского края, 
направил депутатский запрос в Мин
природы России, Федеральное агент
ство по недропользованию.
Мы смогли добиться того, что из более 
300 обследованных аварийных сква
жин в перечень ремонтноизоляцион
ных и ликвидационных работ вошли 
10, относящихся к Краснокамскому 
нефтяному месторождению. В 2023 го
ду уже было ликвидировано пять сква
жин, и еще пять будут загерметизиро
ваны в этом году.
РГ: Обращаются ли к вам избиратели с 
просьбой поддержать спорт?
ДП: В целом в крае проводится много 
мероприятий, направленных на под

держку и развитие физической куль
туры и спорта, как любительского, 
так и профессионального. Тем не ме
нее, на местах людям гораздо проще и 
ближе обратиться за помощью к свое
му депутату. С большим удовольстви
ем я и сам до сих пор занимаюсь спор
том, и, конечно, как могу, помогаю его 
развитию.
Так, в прошлом году поддержку полу
чили команды юных хоккеистов «Крас
нокамская звезда», футболистов ФК 
«Красава» и спортсменовпарабад
минтонистов, а также дворовые фут
больные команды. В частности, им ока
зана помощь в организации поездок на 
соревнования, пошита форма, органи
зованы и проведены турниры и друже
ские матчи. Кроме того, удалось по
мочь подросткам и молодежи Красно
камского и Пермского городских окру
гов района поучаствовать в лыжных 
гонках, прошедших в Перми.
РГ: Какие задачи приоритетны для вас 
в ближайшем будущем?
ДП: Близкие и понятные мне как 
управленцу, как представителю на
правления бизнеса — это бюджет и ин
вестиции. Именно поэтому я работаю 
в комитете по промышленности, эко
номической политике и налогам Зак
собрания. С участием комитета реша
ются многие вопросы — от экономиче
ской политики и поддержки предпри
нимательства до занятости населения 
и развития внутреннего туризма.
Мы стараемся адаптировать законода
тельство под реалии бизнеса и жизни, 
сделать его более гибким и современ
ным. И, конечно, с помощью парла
ментских возможностей продолжу ре
шать актуальные задачи своего изби
рательного округа. Например, в Крас
нокамске успешно работают предпри
ятия, которые всерьез занимаются во
просами подготовки кадров. Но для 
того, чтобы люди оставались в городе, 
помимо вопроса с трудоустройством 
необходимо разрешать и другие про
блемы небольших городов — это инфра
структурное развитие, создание ком
фортной экологичной среды, центров 
досуга, рекреационных зон. На это 
нужны и средства, и эффективно рабо
тающие законы, которые позволят 
проконтролировать и правильным об
разом потратить деньги на дело. Такие 
задачи под силу одолеть только со
вместными усилиями — во взаимодей
ствии законодательной и исполнитель
ной властей, а также бизнеса. 

С заботой 
о людях

В приоритете — решение насущных 
проблем небольших городов

О РАБОТЕ ПАРЛАМЕНТА ДОЛЖНО ЗНАТЬ  
КАК МОЖНО БОЛЬШЕ ЛЮДЕЙ

  Дмитрий Пылёв: Хочу поздравить коллег-депутатов  
и всех жителей Прикамья с 30-летием Законодательного собрания.
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лялось ремонту систем водоснабжения в сельских населенных пунктах, ремонту канали
зационных сетей.
За период 2022—2023 годов в округе благоустроено 18 дворовых и девять общественных 
территорий, обустроено 24 детские игровые площадки, отремонтировано более 1,5 кило
метра тротуаров. Обновлен памятник Герою Советского Союза Николаю Ладкину на од
ной из главных площадей северной части города. Еще одно крупное мероприятие, к реали
зации которого Соликамский городской округ приступил в текущем году, — ликвидация 
городской свалки ТБО в поселке Карналлитовый.
Среди самых крупных достижений в социальной сфере — строительство школы на 825 мест. 
В свое время депутаты Законодательного собрания единогласно поддержали проект возве
дения нового здания гимна
зии в Соликамске. Сегодня 
«Солнечная радуга» — это 
современное учебное заве
дение площадью более 17 
тысяч квадратных метров.
Ра д ует, что в Прика мье 
строительство социальных 
учреждений не ограничива
ется только возведением 
стен и внутренней отделкой. 
Важно, что значимые соци
альные объекты оснащают
ся самой современной тех
никой, технологичным обо
рудованием и соответствуют стандартам безбарьерной среды, создаваемой для людей с 
ограниченными возможностями.
Также возведен крытый ледовый каток в микрорайоне Клестовка, капитально отремонти
рован бассейн детского лагеря «Лесная сказка», обустроено освещение трассы на лыжной 
базе «Снежинка», построены межшкольный стадион на улице Набережной и открытая 
спортивная площадка в селе Половодово.
В Александровске продолжается благоустройство парка городского Дворца культуры. 
Общая стоимость данного проекта составляет более 45 миллионов рублей, из них сред
ства национального проекта «Жилье и городская среда» — 40 миллионов. По его итогам 
появится благоустроенная территория для отдыха жителей округа.
Второй год подряд мы совместно c администрацией Соликамского округа реализуем про
ект «Сельские каникулы». В прошлом году он впервые стартовал в Александровском му
ниципальном округе: была организована летняя занятость детей на селе. С июня по август 
они проходили мастерклассы, квесты, спортивноигровые программы, конкурсы. Про
ект показал свою социальную значимость и эффективность.
В рамках проекта «СОЛидные люди» созданы трудовые отряды, где ребята зарабатывают 
деньги, облагораживая свои школы внутри и снаружи, под эгидой «СОЛидных людей. 
Пресса» школьники получают новые знания, умения, навыки работы с информацией.
В ноябре была проведена пилотная смена проекта досуговой занятости для людей старше 
55 лет «СОЛидный возраст». В течение месяца соликамцы встречались, занимались твор
чеством, спортом, ходили в бассейн и на экскурсии, беседовали с психологом и врачом 
профилактики здоровья. Также они посещали занятия по компьютерной грамотности, 
лекции, мастерклассы и многое другое, всего более 100 различных мероприятий.  
подготовил / ИВАН СОЛОМИН

— В сфере жилищнокоммунального хозяйства велась до
газификация Соликамска, деревень Сёла и Чертеж, сел 
Родники, Половодово, Городище. Произведена врезка и 
первичный пуск газа в межпоселковый газопровод высоко
го давления Соликамск — Чертеж, что позволит дать голу
бое топливо более чем в 400 домов. Особое внимание уде

Место, где 
хочется жить

Инфраструк-
турная и соци-
альная сферы 
Верхнекамья 
развиваются 
вместе

Остановлюсь на значимых проектах, которые были инициированы  
и реализованы в 2023 году в рамках депутатской работы.

 Павел Кузьмин, депутат Законодательного собрания 
Пермского края: Радует, что сегодня в Прикамье строи-
тельство социальных учреждений не ограничивается  
только возведением стен и внутренней отделкой.
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СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЪЕКТЫ 
ОСНАЩ АЮТСЯ САМОЙ 
СОВРЕМЕННОЙ ТЕХНИКОЙ, 
ТЕХНОЛОГИЧНЫМ 
ОБОРУДОВАНИЕМ  
И СООТВЕТСТВУЮТ СТАНД АРТАМ 
БЕЗБАРЬЕРНОЙ СРЕ ДЫ

400
ДОМОВ БУДЕТ ГАЗИФИЦИРОВАНО  
В ДЕРЕВНЕ ЧЕРТЕЖ СОЛИКАМСКОГО 
РАЙОНА.
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ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ, ЧЛЕН 
МОЛОДЕЖНОГО ПАРЛАМЕНТА 
ПРИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ РФ 
РАДМИР ГАБДУЛЛИН РАССКАЗАЛ, 
ЧТО ДЕЛАЕТСЯ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ 
ПРИКАМЬЕ ОСТАВАЛОСЬ ПРИТЯГА
ТЕЛЬНЫМ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ РЕГИО
НОМ.

беседовал / КОНСТАНТИН БАХАРЕВ

РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА: Радмир Илда
рович, в Законодательном собрании вы 
активно вовлечены в молодежную по
литику. Что, на ваш взгляд, является 
главным в этой работе, на чем необхо
димо делать основной акцент?
РАДМИР ГАБДУЛЛИН: Сейчас у под
растающего поколения больше во
просов, чем ответов, и чтобы успешно 
работать с ним, нужно быть готовым 
отвечать на эти вопросы. На первых 
встречах молодые люди смотрят на 
тебя с определенной долей недове
рия, думают: о чем с ним можно гово
рить, слышит ли он нас и вообще за
чем пришел?
Поэтому, встречаясь с активистами, я 
всегда заявляю: ведем диалог на рав
ных и доверяем друг другу. Считаю 
важным уметь слушать и слышать и 
обязательно выполнять то, что пообе
щал. Это является в том числе приме
ром ответственного отношения к делу, 
к себе, друг к другу.
РГ: Очень многих молодых людей вол
нует такой вопрос: смогут ли они са
мореализоваться в жизни? Как им по
мочь? Что делается в нашем регионе  
в этом направлении?
РАДМИР ГАБДУЛЛИН: Пермский 
край благоприятен для развития и са
мореализации, чему способствует 
очень многое: природа, расположение, 
возможность получения образования 
по любой профессии, много крупных 
предприятий, постоянно обновляется 
инфраструктура, учитывающая по
требности в спорте, досуге, культуре. 
И что особенно хотел бы отметить — 
открытость и поддержка молодежи 
органами власти.
Прикамье — наш дом, и стоит задача де
лать все возможное, чтобы молодежь 
могла развиваться, устраивать свою 
жизнь, исполнять мечты, трудиться и 
быть полезной здесь своей семье, сосе
дям, землякам, будущим поколениям. 

Важно такие основы закладывать с дет
ства.
Депутаты совместно с правитель
ством уделяют большое внимание 
созданию и обеспечению условий для 
самореализации молодежи. В крае для 
них открыто более 30 различных то
чек притяжения. Это коворкинги, ка
фе, клубы, театральные мастерские, 
селфипарки во многих городах регио
на. Там молодые люди могут интерес
но провести досуг, проявить себя че
рез проектную деятельность, полу
чить дальнейшее развитие своих идей 

благодаря государственной гранто
вой поддержке.
Никогда не отказываюсь от приглаше
ний выступить спикером на форумах, 
от участия в открытых диалогах, в ко
торых можно поделиться опытом. Ста
раюсь быть полезным молодежи не 
только словом, но и делом. Так, поддер
жал экспедицию поискового отряда, 
организованного историческим клу
бом школьников.
В Прикамье постоянно появляются но
вые современные либо обновляются су
ществующие спортивные, образова

тельные и культурные сооружения. Не
давно прошло открытие многофункцио
на льного спортивного комплекса 
«Энергия», аналогов ему в крае не было. 
Прошлый год показал рекордный объем 
строительства спортивной инфра
структуры. Возвели и реконст руи
ровали 141 спортобъект: уличные пло
щадки, стадионы, лыжные базы, пло
щадки ГТО, все они в свободном доступе.
РГ: Что делается для подрастающего 
поколения на уровне Законодательно
го собрания?
РАДМИР ГАБДУЛЛИН: Сегодня в 43 
муниципалитетах работают 34 моло
дежных парламента, еще в восьми — соз
даются. Они могут вносить предложе
ния, направленные не только на реше
ние вопросов молодежной политики, а, 
к примеру, на создание комфортной 
среды на местах. Здесь прослеживается 
реальный диалог с властью: депутаты, 
представители органов местного само
управления встречаются с молодежью, 
помогают продвигать различные идеи и 
проекты.
Не так давно мы наделили молодежный 
парламент при Законодательном со
брании правом законодательной ини
циативы, и, таким образом, он полу
чил право практически напрямую воз
действовать на молодежную политику 
в регионе. Сейчас идет процесс нала
живания взаимодействия между крае
вым и муниципальными молодежны
ми парламентами. Заксобрание регу
лярно проводит мероприятия, помо
гаю щие молодежи сформировать ак
тивную гражданскую позицию и поли
тическую культуру, — конкурсы «Бу
дущие законодатели Прикамья», «Пар
ламентские уроки», «Голос лидера», 
«Парламентские дебаты».
Более тысячи человек за последние го
ды приняли участие в проекте «Путе
шествуем по Пермскому краю». Это 
авторские туристические маршруты,  
которые помогают воспитывать у мо
лодежи чувство патриотизма и любви к 
малой родине.
РГ: Почему молодым людям надо жить 
и работать дома, в Пермском крае?
РАДМИР ГАБДУЛЛИН: Глядя на пре
образования в крае, которые прои
зошли за последние годы, молодежь 
видит реальные возможности для бла
гополучной жизни у себя дома. Нам 
нужно лишь вовремя поддержать ее, и 
тогда все получится. Они должны 
знать, что их всегда ждут и нуждаются 
в них здесь — на пермской земле. 

Прикамье молодое В работе с подрастающим  
поколением главное — доверие

 Молодые прикамцы должны знать, что их всегда ждут и нуждаются в них  
здесь — на пермской земле.
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РАДМИР ГАБДУЛЛИН:  
Депутаты совместно  
с правительством уделя-
ют большое внимание 
созданию и обеспечению 
условий для самореали-
зации молодежи.
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К ЮБИЛЕЮ РЕГИОНАЛЬНОГО ОРГА
НА ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ 
В ПРИКАМЬЕ БЫЛА ПОДГОТОВЛЕНА 
КНИГА «30 МОМЕНТОВ ИСТОРИИ. 
ОТКРЫВАЯ АРХИВНЫЕ ФОНДЫ».

беседовал / КОНСТАНТИН БАХАРЕВ

В ней собраны многочисленные и по
рой уникальные факты из истории За
конодательного собрания Пермского 
края с момента начала его работы.  
По идее авторов, книга показывает 
историю главного законодательного 
органа региона с 1994 по 2014 год че
рез документы архивных фондов, 
большинство из которых ранее не бы
ли опубликованы. Помимо докумен
тальных первоисточников в книге со
браны комментарии участников и 
очевидцев важных для парламента и 
всего региона событий. Огромная ра
бота была проделана в Государствен
ном архиве Пермского края (ГАПК), 
где хранится фонд Законодательного 
собрания.
— Целенаправленно стали искать са
мые первые документы, регламенти
рующие вопросы по созданию Заксо
брания, — говорит заместитель дирек
тора ГАПК Елена Шестакова. — Первы
ми просмотрели документы из фондов 

«Исполнительный комитет Пермского 
областного Совета народных депута
тов» и «Глава администрации Перм
ской области и управление делами ад
министрации Пермской области». Нас 
интересовали решения областного Со
вета народных депутатов и админи
страции Пермской области по обсуж
дению того, как должен выглядеть но
вый законодательный орган региона, 
избираться и работать. Большое вни
мание уделили архивным фотодоку
ментам 90х годов прошлого века.
Объем отобранных документов ока
зался велик, но было ясно, что все они в 
книгу не войдут, потому что она не без
гранична. Поэтому в первую очередь 
откладывали те, что отражали уни
кальные и интересные истории, слу
чаи, прецеденты. Создание столь мас
штабного законодательного органа 
происходило впервые в истории При
камья, что оставило изрядный объем 
документального наследия. Совер
шенно неожиданно для себя авторы 
сформировали даже отдельный фонд 
по истории Законодательного собра
ния. В книге «30 моментов истории. 
Открывая архивные фонды» есть эпи
зоды, порой неизвестные даже нынеш
ним его депутатам и сотрудникам ап
парата.

— Есть факты, которые прозвучали в 
книге впервые благодаря подобран
ным нами документам, — отмечает Еле
на Шестакова. — Например, мы узнали, 
что очень долго обсуждался вопрос о 
количестве депутатов первого созыва 
Законодательного собрания Пермской 
области. Оказывается, число народ
ных избранников могло составлять от 
20 до 200 человек. Или интересно, что, 
когда формировались первые комите
ты, самым популярным стал бюджет
ный комитет, все пытались в него по
пасть, поэтому пришлось вводить кво
ту на количество членов комитета, ко
торая сегодня закреплена законода
тельно.
Как создавалось Законодательное со
брание Прикамья, рассказали один из 
его председателей Николай Девяткин, 
бывшие депутаты Геннадий Тушноло
бов и Дмитрий Самойлов, а также ста
рейшие сотрудники аппарата. Напри
мер, сенатор Андрей Климов вспом
нил, что вокруг процесса объединения 
Пермской области и КомиПермяцкого 
автономного округа было много спо
ров о том, как назвать новый субъект 
Федерации. Остановились на «крае» 

как дани традициям возникновения 
региона в Русском царстве.
Всего в книге 30 разделов, как раз  
по количеству юбилейных лет Законо
дательного собрания. В них рассказы
вается о первых заседаниях, выработ
ке системы голосования, создании мо
лодежного парламента, объединении 
двух субъектов. Для работы над изда
нием было использовано 17 фондов 
ГАПК, среди них не только собрания 
официальных документов, но и фонды 
пермских газет и телевидения, личные 
фонды первого председателя Законо
дательного собрания Пермской облас
ти Евгения Сапиро и первого всенарод
но избранного губернатора Прикамья 
Геннадия Игумнова.
— Многие из документов, вошедших  
в книгу, опубликованы в таком изда
нии впервые. Это рукописные тексты, 
рабочие заметки, фотографии и ориги
нальные документы. Здесь есть ком
ментарии участников тех очень важ
ных для Прикамья событий. Надеюсь, 
что многие читатели, ознакомившись  
с ней, найдут что вспомнить, — отметил 
председатель Законодательного собра
ния Пермского края Валерий Сухих. 

Депутатов могло 
быть больше

Вышла книга об истории  
Законодательного собрания

 Всего в книге 30 разделов, как раз по количеству юбилейных лет 
Законодательного собрания.

 В книгу отобрали 
документы,  
отражающие  
уникальные  
и интересные истории, 
случаи, прецеденты.
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